

VOYAGE A VIENNE.

(4^e ET DERNIER ARTICLE) (1).

J'ai déjà employé, dans une demi-teinte ironique, un mot que je veux replacer ici dans son sens grave : *voyage obligé*.

En se donnant mission de visiter et d'observer les pays étrangers, un esprit quelque peu sérieux prend charge de dire toutes vérités sur les choses et sur les hommes, qui plus est.

Je n'ai point suffisante autorité pour prononcer utilement une réhabilitation historique définitive; mais je puis et je veux proposer, dans une juste mesure, une rectification sincère, en attendant la parole décisive qui aura pouvoir de la faire accepter.

Les gloires de l'empire français et leur plus éclatante personnification ont offusqué et mis à l'ombre quelques figures historiques du temps, ternes sans doute à côté du fier profil de Napoléon, mais qui ont pourtant une valeur réelle,

(1) Voir les livraisons 144, 146, 147, tom. XXIV, p. 468, et tom. XXV, pages 119 et 264.